

Año I:

Mañón jueves 4 de Mayo de 1916.

Núm. 27.

## HOJA DE CALENDARIO

### VIERNES

# 5

# MAYO

San Pío V. Papa

A los quince años vistió el hábito de Santo Domingo, siendo después por sus méritos elevado a obispo de Nepi y Sutri. A la muerte de Pío IV ocupó la silla de San Pedro. Instituyó la fiesta de Nuestra Señora de la Victoria, en acción de gracias por la victoria que la armada española obtuvo sobre la turca el 7 de Octubre de 1571, victoria que unánimemente fué reconocido que era debida a las súplicas del Pontífice, al que Dios se la anunció en un éxtasis que tuvo en el mismo momento de tener lugar aquélla. Murió al sexto año de su pontificado, con la muerte de los justos, el año 1572.

## Período de transición

Vivimos en tiempos un tanto extraños y ocurren cosas que en otros hubieran parecido raras e inverosímiles. Hay monárquicos que parecen estar de duelo porque no triunfan electoralmente los republicanos, y hay también republicanos que se resfriegan los ojos y lloran o hacen que quieren llorar por los descaecimientos de los que fueron antaño sus amigos. Si esto no trasciende a farisaismo y a farsa, declaro que no se me alcanza un palote en lo que atañe a farisantes y a fariseos.

¿Queréis otra rareza?

Pues ved. En todo tiempo las crisis presumidas o realizadas eran objeto de las observaciones, de las críticas, de los aplausos o de las censuras de la Prensa y de la opinión. Yo no tengo noticia de que los miembros de un Gabinete en el que se iba a producir una crisis hablaran «a priori» de ella; y se explica y comprende que fuera así, y aun no se explica ni comprende que fuese de otro modo, por respeto y consideración a la Corona y al jefe del Gobierno. Verdad que, a cencerros tapados, confesándose, como quien dice, con los periodistas, decían los ministros bien o mal hallados con sus compañeros lo que convenía a su interés, pero las formas las guardaban o procuraban guardarlas siempre.

Ahora no se hacen así las cosas. Por las columnas de los periódicos han ido desfilando estos días opiniones ministeriales diciendo si la crisis ha de ser más o menos extensa y si ha de tener esta o la otra significación el Gabinete que se constituya. ¿Para quién hablan estos señores? ¿A quién aconsejan? ¿A la Corona? Es una irreverencia. ¿Al Presidente? No es ello que digamos un acto de disciplina ni de corrección. Pero ahí están: irreverentes o indisciplinados, dicen lo que quieren decir, lo que desean que se diga sin reparar en si coartar o no las

prerrogativas soberanas o las facultades presidenciales.

Estos casos anormales, rarísimos e inverosímiles sólo se dan en los periódicos en que todo está desquiciado o por lo menos desplomado, en los periódicos de incertidumbre y de confusión en los que nadie está seguro del porvenir, ni casi del presente. Y esa es la única realidad española. Todo, aun lo que parecía más seguro, se halla, en mas o en menos, fuera de su natural asiento, y todo, en el orden político, está quebrantado, incluso lo que tenía por de acero y de una sola pieza. Verdaderamente es este un período de transición; y no ya de los que marcan el paso de una a otra época, sino de una a otra edad histórica. Porque está nublado, en nuestro país amanecerá no cabe duda. Lo que es menester es que con la nueva aurora medremos en todo aquello en que para desgracia de España estamos desmedrados.

MIGUEL PEÑAFLOR.

## Por los fueros de la verdad

En una carta de Roma, que recibí de su corresponsal en dicha ciudad «El Debate» de Madrid, se leen los siguientes párrafos dando cuenta de una «interview» muy interesante por desvanecerse en ella autorizadamente ciertas infamias que los enemigos de Alemania se han complacido en propalar.

«Habiendo tenido la suerte de encontrarme con un miembro de la Sagrada Congregación de Religiosas, he podido obtener algunos valiosísimos informes que arrojan mucha luz sobre la historia de esta guerra en un punto harto delicado. Puedo asegurar que reproduzco con toda exactitud el pensamiento de mi interlocutor. Por otro lado, la importancia y gravedad del tema no consienten añadiduras ni interpretaciones arbitrarias.

Como recayese la conversación acerca de las innumerables Religiosas consagradas a los servicios sanitarios, le pregunté:

«¿Podría usted, sin faltar a su deber, decirme algo relativo a ciertos ultrajes a Hermanas en Bélgica, imputados a militares alemanes, puesto que, transcurridos ya veinte meses desde la invasión, no sabemos todavía qué pensar?»

«Mi interlocutor empezó a decirme:

«No puedo manifestarle todos los pormenores, que, por lo demás, no tienen mayor importancia, pero, sin dificultad, le combiñaré brevemente lo esencial del asunto, no por deferencia hacia los alemanes, sino tan solo por amor de la verdad y la honra de las buenas Religiosas. Los rumores propalados acerca de la violación «en masa», o poco menos, mucho preocuparon, como es natural, a nuestra Sagrada Congregación, a cuya solicitud están encomendados todos los Institutos de Religiosas y Religiosas.

Antes de tomar cualquier providencia, la Sagrada Congregación quiso averiguar la especie con la mayor diligencia posible, y en sus investigaciones fué coadyuvada eficazmente por la Secretaría de Estado de Su Santidad.

En primer lugar, todas las Superiores de los Institutos en alguna forma establecidas en Bélgica, que se hallaban permanentemente o de paso en Roma, fueron interrogadas sobre el particular, tanto por la Sagrada Congregación como por la Secretaría de Estado, y todas las Superiores unánimemente respondieron que sus «Hermanas no habían sufrido semejantes ultrajes».

## NUEVO CINE CALLE DE ROIG

EX EMPRESA CINE CONSEY

VIERNES 5 DE MAYO DE 1916

Fenomenal estreno de

# O D E T T E

2.500 metros, 5 partes, «Condal Films». Según el célebre drama del gran comediógrafo V. SARDOU.

Portentosa interpretación de la sin rival artista FRANCESCA BERTINI. Esta cinta ha merecido la aclamación unánime de todos los públicos, se ha impuesto por su propio mérito artístico, ha vencido por su admirable presentación y suntuosa *mise en scena*. Véanse las fotografías en «La Fantasía», «El Bazar», etc. Quedan abiertas desde hoy las listas de abono.

El sábado función a las nueve. El domingo 2 sesiones, a las 6, con sorteo de regalos, y a las ocho y media.

La semana próxima ESPOSA EN LA MUERTE por LINA CAVALIERI.

Tal afirmación tiene grandísimo valor, porque tan enormes crímenes no pueden permanecer ignorados de las Superiores locales, que deben informar a la Superiora general, y ésta, interrogada, por la autoridad, estaba obligada, en conciencia, a responder conforme a la verdad y segura del más absoluto secreto; no tenía motivo ni pretexto para ocultarla».

Al oír tales declaraciones, repliqué:

«¿Ha quedado, pues, satisfecha la Sagrada Congregación con sus investigaciones y pesquisas?»

«— Si — continuó mi interlocutor; — el resultado de sus escrupulosas indagaciones hubo, naturalmente, de tranquilizarla, y, además, importantes testimonios han venido a confirmar la falsedad de las imputaciones divulgadas.

Monseñor Heylen, Obispo de Namur, interrogado cuando estuvo en Roma, contestó que los rumores a ese respecto, no corresponden a la realidad. «Puede haber acontecido, dijo, algún caso aislado, que yo ignoro; pero nada más».

## Balance de la situación militar

Se vé claro que la balanza sigue inclinándose en favor de los Imperios centrales.

En efecto: su situación actual es más favorable que cuando principió la guerra, porque desde entonces, Alemania y Austria se han anexionado Bélgica, el Nordeste de Francia, Polonia, las provincias Bálticas de Rusia, Servia, Montenegro y parte de Albania.

Se han coaligado con Turquía y Bulgaria, han hecho una alianza económica con Rumania y cuentan con simpatías de Holanda, Suecia, Dinamarca y Grecia.

Hay que fijarse en que todas estas naciones forman un todo unido, una sola comarca, con comunicaciones terrestres, excepto Suecia, separada de Alemania por el mar Báltico, dominado por los alemanes.

Preciso es convenir que esta masa de pueblos y naciones, apretadas por los lazos de la victoria, es algo imponente, imposible de aniquilar.

Debieran los beligerantes convencerse de esto, y abandonando la descabellada idea de aplastar a tantos millones de hombres, iniciar cuanto antes una paz honrosa que ponga término a tanta matanza estéril, y restaure el «amós los unos a los otros» que, sin duda, han olvidado los hombres que se han encumbrado y dirigen los destinos de las pobres naciones en lucha.

Cierto es que los alemanes han perdido sus colonias, pero no valian mucho, y los austriacos no tenían ninguna.

Examinemos ahora el bando opuesto. Principió formado por Inglaterra, Rusia y Francia; se le unió Italia; no han conquistado en Europa nada, por el contrario, han perdido varias comarcas. Se les ha incorporado Por-

tugal y siguen coaligadas con el Japón, por más que esta alianza parece algo aflojada, por cuanto ni en Asia se ven aparecer tropas japonesas.

Cuenta con simpatías en Noruega y sobre todo su gran labor diplomática está en atraerse a los Estados Unidos, hasta el extremo de que llegue a declarar la guerra a Alemania.

De este balance se deduce que, hoy por hoy, la balanza está a favor de los imperios centrales, de un modo evidente y así lo confiesan los aliados que ponen sus esperanzas en la nebulosa región del mañana.

Ellos argumentan que poseen el dominio del mar y esto les permite proveerse de cuanto necesitan, incluso de armas y municiones, y oro, y que llegarán a superar la producción alemana de elementos de combate.

Verdaderamente parece obra de magia que los Imperios centrales puedan sacar de su propio país tantos elementos como precisa en estas guerras científicas.

Y en este sentido, lo que piensan los aliados es muy razonable y no parece cosa extraña que en producción de elementos de combate sobrepusasen a los centrales.

Hoy tienen éstos en reserva al ejército búlgaro y al ejército turco que defendió Gallipoli, los cuales están descansados y descansando.

Además Turquía se va organizando y la expedición a Egipto y la expedición a Bagdad, que parecen olvidadas, no se deben olvidar, porque el día menos pensado podrán iniciarse los combates.

Por fin, existe otro factor interesante, el cansancio, que bajo forma de revolución atisba, y es posible que este verano asome su cabeza en alguna nación.

SEBASTIÁN MANTILLA  
T. C. de Estado Mayor

## Lo que dice la prensa

### «El Imparcial»

Opina que la entrada del Sr. Gasset en el Gabinete significa que va a seguirse una política de reconstitución de España.

Se harán—añade—obras públicas de todo orden.

La etapa liberal hasta ahora podría llamarse constituyente.

Se han ido sumando muchos problemas que demandan rápidos movimientos y certera solución. Precisa abordarlos sin demora.

### «El Liberal»

Titula su artículo de fondo «El Gobierno apuntalado» y dice en él:

«Entre la llegada de un tren y la partida de otro, se ha tramitado la modificación ministerial.

Más que en tren rápido, la combinación se ha efectuado al vuelo. ¡Quiera Dios que el funcionamiento sea menos atropellado!

Los cuatro nuevos ministros son buenos puntales, pero habrá logrado el conde de Romanones formar un Gabinete estable y serio, o encontrará y encontraremos en breve una nueva interinidad?»



## «El País»

■ Cree que el medio millón de pesetas que ha dado el Ayuntamiento de Madrid para conjurar la crisis obrera, se ha concedido con el exclusivo fin de que transcurra tranquilamente la fiesta del trabajo.

Añade que lo que necesitan los obreros es trabajo y no que se les vaya tapando la boca con intermitencias.

## «El Debate»

Dice que el país no ha ganado nada con la solución de la crisis, y agrega:

El Sr. Alba no está preparado para desempeñar la cartera de Hacienda.

A D. Amalio Jimeno no se le conoce competencia para el cargo de ministro de Estado.

Ruiz Jimenez en el ministerio de Instrucción pública lo hizo bien.

Y por último el Sr. Gasset ha dado un plan, no decimos si acertado o erróneo.

Lo que si creemos es que el conde de Romanones ha querido congraciarse con determinada prensa.

Puede afirmarse que el jefe del Gobierno no ha elegido hombres para cargos, si no cargos para hombres, atendiendo a satisfacer ambiciones y a contrabalancear influencias.

Decididamente los liberales están resueltos a vivir en el Poder pero no a gobernar, y esto no es posible.

El tiempo se encargará de demostrarlo y quiera Dios que no sea con demasiado peligro para la patria.

## «La Mañana»

Entiende que ha sido un acierto el nombramiento de los nuevos ministros.

A esa pequeña y natural modificación ministerial iba ya dándosele demasiados vuelos, solo por el gusto de hablar. Parecía que una vez resuelta la crisis se disfrutaría de tranquilidad política pero no es así. La marejada aumenta más aun con la provisión de los altos cargos que se dice van a entrar en la combinación.

Para la alcaldía de Madrid suenan los nombres de los ex ministros Sres. Ruiz Valarino y Alvarado. Para la presidencia del Consejo de Estado se indica a D. Amós Salvador; para el Gobierno civil de Madrid a D. Luis Silvela, y para el Gobierno del Banco de España, al Sr. Cobián.

Se dice, además, que entrarán en la combinación los subsecretarios de Gracia y Justicia, Hacienda y Gobernación, y algún otro cargo más. Los aspirantes no dejan vivir a sus valedores.

El conde de Romanones se resiste a que la combinación sea extensa.

## Desde San Clemente

Al atardecer del sábado el Rdo. Cura-párroco y buen número de niños del Oratorio festivo salieron del pueblo para recibir al P. Olivazo, salesiano y director del Colegio de dicho nombre en Ciudadela.

Pronto regresó la comitiva acompañando al Rdo. Padre, entre cantos, al oratorio cuyos ornamentos eran preludio de la festividad del Domingo de Quasimodo. A su llegada le dió la bienvenida uno de los niños acompañantes, recitando una poesía alusiva al acto.

Con su carácter afable y bondadoso, heredado patrimonio de su santo fundador, pronto ganó las simpatías de los pequeñuelos que en torno y ávidos de sus enseñanzas le escuchaban, cual lo hicieran los niños de la Palestina con el Señor.

A la mañana siguiente, Domingo del Angel, como vulgarmente se le llama, multitud de familias del contorno acudieron, dando al pueblo la alegre juventud el aspecto de gran festividad.

Con repique general de campanas se dió principio a la función religiosa, llenándose por completo la iglesia. Las ocho serían al empezar la misa que celebró el Rdo. P. Salesiano quien dirigió sentida plegaria a los niños de primera comunión, animándoles a que avivaran más y más su fé, y a semejanza de como lo hizo el niño Domingo Sario, prometieran antes morir que cometer el pecado; también les indicó que pidieran a Jesús sacramentado gracias y bendiciones para todos y en especial para sus buenos padres y Cura párroco que tanto se desvía en pró del bien espiritual de sus feligreses. Acto seguido se acercaron al sagrado convite siete niñas y ocho niños, terminando la función con canto de motetes por el «Coro infantil». Formóse luego una hermosa procesion y bajo palio se llevó la sagrada Comunión, por primera vez, a la niña Leocadia Sintés que retiene en cama aguda y cruel dolencia. A la vez que pedimos al buen Jesús la salud perdida, enviamos a la paciente la enhorabuena que hacemos extensiva a los otros niños lo propio que a sus señores padres.

Mas tarde y en el patio del Oratorio festivo es congregaron nuevamente los niños, entregándose a sus favoritos juegos en los que tomó parte activa dicho Padre ya animándoles, ora para referirles algún hecho de la vida de don Bosco, cuyas vivas se repetían con frecuencia.

Por la tarde se organizó una bonita procesion en la que los niños llevaron en andas a Jesús resucitado y a la Virgen de la que pendían hermosas cintas que eran sostenidas por las niñas. Una vez en el templo se recitaron poesías, después de las cuales nos cantó dicho padre con su gran celo y fácil palabra las glorias de María Auxiliadora, invitándonos a que le devolviéramos la visita a final de mayo.

Al despedirle se repitieron con mayor entusiasmo los vivas a don Bosco y al Padre Olivazo quien sonriente se alejó. El Señor sea con él entonces dijimos.

X.

## GACETILLA

Ha pasado unos días en ésta don Joaquín Belió, acreditado mecánico de Gijón, quien vino a esta al objeto de ver si era posible la adquisición del vaporcito «Gijón» construido en los talleres de la Sociedad Anglo Española.

Como no ha habido avenencia entre vendedores y comprador, el señor Belió sale de nuevo esta tarde para Gijón.

Desémosle un feliz viaje y que le haya resultado grata su estancia en ésta.

Ayer cambiaron los vapores correos, saliendo para Palma el vapor «Monte Toro».

El «Mahon» saldrá para Barcelona directo, esta tarde a las cinco y media.

Ha sido ascendido y destinado a continuar sus servicios en la cárcel de Tarragona, el vigilante de la cárcel de esta ciudad don Francisco Sanz.

Hoy embarcará el señor Sanz al objeto de posesionarse de su nuevo destino.

Felicitémosle, a la par que le deseamos un viaje feliz.

Por Real orden de 25 abril último ha sido nombrado en virtud de permuta Director Médico de la Estación Sanitaria del puerto de Garrucha (Almería), nuestro amigo don Juan Fraile Garcia Lozano, que desempeña el cargo de Médico bacteriólogo en la de este puerto.

Le damos nuestra enhorabuena.

Por noticias fidedignas recibidas de la Corte por persona que sigue atentamente este asunto sabemos que el señor ministro de Marina, además de informar favorablemente el expediente de dragado de este puerto, encareciendo a Fomento la imprescindible necesidad y urgencia de la obra dada al punto de vista militar, ha tratado del asunto personalmente con el ministro de Fomento y éste ha encarecido al Negociado de puertos el pronto y favorable dragado. El expediente pasa hoy a informe del Consejo de Obras Públicas.

Esta mañana en la parroquia de Nuestra Señora del Rosario, de Ciudadela, se han celebrado los funerales en sufragio del alma de doña Angela Pons (q. e. p. d.) difunta esposa de nuestro amigo don Juan Villafranca, Chauffer del auto correo.

## TEATRO PRINCIPAL

Hoy jueves 4, día de moda, estreno de la hermosa película en tres partes

## DRAMA ENTRE FIERAS

Se ha concedido el retiro para Melilla al Director del Hospital Militar de esta Plaza, don Paulino Fernández Mariscal.

Por el Rectorado se ha concedido licencia por enfermedad a la Maestra de Alayor, doña Francisca Desclaux.

Para el día 18 del presente mes se ha fijado la boda de la encantadora hija mayor de la Duquesa de Almenara Alta con nuestro distinguido amigo el ex diputado por este distrito don Gabriel de Squella.

## Dinero, Dinero, Dinero y Dinero

Se ofrecen partidas para primera hipoteca.

Se desean partidas para primera hipoteca.

Compra-venta de fincas rústicas y urbanas.

Hay varias casas para vender a renta vitalicia.

Se desea cambiar una casa de Mahón con una de Ciudadela.

Para venta en firme, hay casas desde 300 a 5.000 duros, norias, vergeles y predios.

Informes: Plaza Miranda, 4.—MAHON.

De 1 a 3 tarde todos los días laborables.

La recaudación voluntaria de cédulas personales correspondientes al actual ejercicio de 1916, tendrá lugar en los diferentes pueblos de esta isla, en los mismos días que los marcados para la recaudación anterior.

Lo advierte a los señores contribuyentes que no se provean de sus respectivas cédulas durante los días de cobranza en su respectivo distrito municipal, que podrán efectuarlo durante los restantes días del mes, en la oficina de recaudación, sita en esta ciudad calle de la Infanta n.º 12.

Hablan estos días de unión los republicanos. Nakens, con su sinceridad habitual, les dice estas verdades:

«¿Por qué la piden? Si es por haberse convencido de que no pueden proseguir representando la comedia que les ha permitido figurar como hombres superiores y necesarios, y tratan de continuar cazando votos con el espejuelo de la unión, sepan que el pueblo no caerá en esa red burda. El que en 1910 dió a los republicanos 42.000 votos en Madrid y ahora les ha dado 18.000, no les dará ni 10.000 en las primeras elecciones que se celebren. Y acabando de probar el asco que siente, ¿de dónde sacan los que le han obligado a sentirlo, que con el remiendo de la unión van a cubrir las desnudeces que tan impudicamente venían exhibiendo?»

Por otra parte, ¿para qué piden la unión? No puede ser para lanzar a la revolución a un pueblo a quien se le ha venido siempre predicando, sin ponerle nunca en condiciones de hacerla; ni para que recobre el prestigio perdido, puesto que continuarían a su frente, si la unión se hiciese ahora, los que se lo han hecho perder; ni para levantar el espíritu de las masas, puesto que, continuando las causas, forzosamente perdurarian los efectos. Luego aquí no cabe duda. Se pide la unión para que el partido republicano, «partido por gala en mil», siga en pie, únicamente con el objeto de que no dejen de ser diputados y concejales unos cuantos señores, que lo unen cuando les conviene y lo desunen cuando se les antoja.»

## TEATRO PRINCIPAL

Hoy jueves 4, día de moda, estreno de la hermosa película en tres partes

## DRAMA ENTRE FIERAS

La recaudación voluntaria de las cuotas de contribución Territorial, Edificios y Solares, Industrial y de carruajes de lujo e Impuestos de Canon por superficie de minas y casinos o círculos de recreo, correspondientes al segundo trimestre del año actual de 1916, tendrá lugar en los pueblos de esta isla durante los siguientes días laborables del presente mes.

Ferrerías, días 1 y 2.

Mahón, del 1 al 5.

Ciudadela, del 3 al 7.

San Luis, días 9 y 10.

Alayor, del 11 al 14.

Villacarlos, del 19 al 21.

Mercadal, del 21 al 23.

## TEATRALES

Esta noche en el Teatro Principal se exhibirán las preciosas cintas «Un drama entre fieras», «La venganza de la sangre» y la película cómica «Camilo valiente por amor».

El Cine Consey prepara para el próximo sábado una extraordinaria sesión de moda, con un colosal programa.

Primeramente será proyectada la famosa e interesante película «Los peligros de la Selva», efectuándose luego el estreno de la grandiosa película en cuatro partes «El Secreto de Estado» editada por la casa Pasquali.

Como fin de fiesta se proyectará la muy celebrada película cómica «Amor y pastas».

Según el anuncio que publicamos en otro lugar de este número, el próximo domingo serán exhibidas en el Cine de la Academia Mariana de San Estanislao las preciosas películas «Cain» (en cuatro partes) y la renombrada «Revista Pathé».

Ayer embarcaron para Palma el Alcalde de esta ciudad nuestro querido amigo don Plegriñ G. de Moncada y nuestro no menos amigo el Notario don Juan Alemany.

Deséamos hayan llevado un feliz viaje.

Por la Guardia municipal fué ayer decomisada cierta cantidad de pescado que un revededor guardaba en su casa, en vez de hacerlo en el depósito que el Ayuntamiento tiene destinado al efecto.

Dicho pescado fué llevado a la Casa de Misericordia.

## NUEVO CINE

El próximo viernes

## ODETTE

Por el Ateneo Científico fué entregada en los pasados días al señor Presidente de la Beneficencia Domiciliaria la cantidad de 757'50 pesetas, producto líquido de la función celebrada el 25 de abril último en el Teatro Principal por distinguidos aficionados.

La cuenta detallada de los ingresos y gastos se halla expuesta en el tablón de edictos de dicho Ateneo.

El vapor «Monte Toro» embarcó anoche para Palma, 35 reses vacunas y 127 lanar.

Con la solemnidad de costumbre procedióse ayer por la comunidad de Santa Maria a la bendición del término municipal siendo llevada la reliquia de la Vera-Cruz por el Cura regente Reverendo señor Panedas y sosteniendo las varas del palio los individuos de la propia congregación.

Las últimas noticias que con retraso se han recibido de Nauen, confirman, que las tropas inglesas cercadas en Kut-el Amara, tuvieron que rendirse a las tropas turcas.

Fueron apresados más de 13.000 hombres.

## MILITARES

## SERVICIO DE LA PLAZA DE MAHON PARA EL DIA 4 DE MAYO DE 1916

Parada: Regimiento de Infantería de Menorca número 70

Jefe de día: Comandante de Infantería don Justo Martínez.

Imaginería: Señor Coronel de Infantería don Miguel Merino.

Hospital y Provisiones: 8.º Capitán del Regimiento número 70.

Vigilancia: Primer oficial del mismo.

## Pérdida.

En las fiestas de Semana Santa se extraviaron por nuestras calles unos rosarios engarzados y glorias de oro; granos encarnado oscuro y cruz de oro sin Cristo.

Se gratificará a la persona que los entregue en esta imprenta.



**Sección religiosa**

**Cultos para mañana**

**Parroquia de Santa María**

Viernes 5—A las siete Misa de Comunión Reparadora con exposición del Santísimo Sacramento para los celadores y socios del Apostolado de la Oración encareciéndose la asistencia a ella, para impetrar de Dios el beneficio de la paz conforme recomienda el Romano Pontífice concediendo indulgencia plenaria a las almas del Purgatorio.

**Parroquia de Nuestra Señora del Carmen**

Viernes 5 de mayo y 1.º de mes.—Misa rezada con Comunión en la Capilla del Santísimo para los devotos del Sagrado Corazón de Jesús.

**Banco de Menorca**

Sociedad Anónima. — MAHÓN

En cumplimiento de lo preceptuado en el artículo 30 de los Estatutos de esta Sociedad, se convoca a Junta General ordinaria para el día 22 del corriente mes de mayo, a las cinco de la tarde en el domicilio social, calle del Ángel n.º 10, para dar cuenta del Balance del ejercicio social, finido en 31 de marzo último.

Para el caso de que no pudiera celebrarse dicha Junta por falta de número de acciones representadas en ella, queda desde luego convocada una nueva reunión para el día 24 del citado mes a igual hora de las cinco de la tarde, en la que serán válidos los acuerdos que se adopten, sea cual fuese el número de los accionistas presentes o representados.

Para tener derecho de asistencia a la reunión deberán depositarse en la Caja de la Sociedad en Mahón, o en la Banca Arnús de Barcelona (Pasaje del Reloj) diez acciones, cuando menos, con cinco días de anticipación a la fecha fijada para la Junta.

Mahón 3 de mayo de 1916 — Por el Banco de Menorca, el Director Gerente interino, A. Lacarera.

**CINE CONSEY**

Grandiosa sesión para el sábado 6 de Mayo de 1916.

Colosal programa. Tres interesantes estrenos.

1.º La hermosa película

**Los peligros de la selva**

2.º Estreno de la colosal película en cuatro partes editada por la casa «Pasquali»

**Secreto de Estado**

3.º La muy celebrada película cómica

**Amor y Pastas**

El domingo tres grandes sesiones a las 6, 8 y tres cuartos y 10 y media.

**Academia Mariana de S. Estanislao**

**CINEMATÓGRAFO**

Para el próximo domingo, día 7, la película en cuatro partes

**C A I N**

trágico proceder de un mal hermano. Cinta magníficamente presentada con hermosas y artísticas fotografías.

Otras películas de novedad y la

**Revista Pathé**

Sesiones a las seis, ocho y cuarto y diez y cuarto.

**AVISO**

En la sastrería de José Carreras y Marsella, calle de la Iglesia número 12, se han recibido los últimos figurines de la temporada de verano, como también un elegante muestrario de géneros del país, nada de extranjeros, como suelen anunciar muchos y después resulta ser del país.

Además, como ha corrido la voz de que yo ya no trabajaba, en cambio, hay mi hijo Jacinto que se hace cargo de la sastrería, y lo hacemos presente a mis parroquianos todos como también al público en general, por si quieren favorecernos con sus encargos.

Los géneros son de una de las principales casas de Barcelona.

**Conferencia telegráfica de HERALDO DE MENORCA**

Madrid 3 Mayo

**Nacionales**

**Comentarios franceses rectificandos**

La prensa francesa en vez de callar y estar agradecida a España, ya que tantos favores nos debe, pues en ella ha encontrado desde el principio de la guerra benevolencias sin límite, aprovecha cualquier ocasión baladí para molestarnos.

Con ocasión de la última crisis parcial, inserta el periódico «Le Temps» un artículo de fondo en el cual censura al conde de Romanones por su falta de tacto al designar para la cartera de Estado a don Amalio Gimeno, persona francamente adicta a la causa de los imperios centrales.

En vista de tales apreciaciones, «El Diario Universal» órgano oficioso del Gobierno, en su número de anoche inserta una extensa nota, rectificando todos los erróneos conceptos del periódico francés y agregando que en su fuero interno, cada ministro en España abriga su opinión particular, y que todos ellos en el desempeño de su cometido solo simpatizan con la neutralidad, que es el general sentir de España, y por tanto la norma del Gobierno que la representa.

Por último, recuerda «Diario Universal» el último discurso que en la última etapa parlamentaria pronunciara en el Senado el señor Gimeno, en cuyo discurso dice, no se vislumbra la germanofilia en parte alguna.

Ha sido muy elogiada la actitud enérgica adoptada por el «Diario Universal».

**Reformas militares**

Ayer celebraron una muy extensa conferencia los señores Conde de Romanones y Luque, tratando exclusivamente de las reformas militares que se cuenta presentar a las Cortes.

Persona bien enterado de ello, ha afirmado que en dichas reformas, propone el ministro que en los exámenes que se efectúen en las Academias Militares para su ingreso en ellas se reserve la puntuación que cada aspirante obtenga, hasta que la apruebe el ministro.

En tiempo de guerra se limitarán los ascensos y recompensas, para lo cual se seguirá un criterio cerrado, y en tiempo de paz los ascensos se darán por votación.

Asimismo entra en los planes del ministro reducir grandemente los destinos.

Espérase que la presentación a las Cortes de dichas reformas, originará serios debates.

**El mensaje de la Corona**

Hoy se celebrará el anunciado Consejo de ministros, en el cual quedará aprobado el Mensaje de la Corona y se acordará la Comisión encargada de presentarlo al Monarca.

**Acta anulada**

Continúa en el Supremo la vista de las actas protestadas, sabiéndose que hasta el presente solo ha sido anulada la de Illescas.

**El Rey agradecido a Prensa Asociada**

El Secretario del Rey señor Torres, estuvo ayer en el domicilio que ocupa Prensa Asociada, con el encargo de Su Majestad de felicitar al director de dicha Agencia por el artículo divulgado hablando de la caridad del monarca con los prisioneros de guerra, muchos de los cuales le deben la libertad.

**Cambio de Obispos**

Se dá como cosa cierta que el actual Obispo de Madrid-Alcalá será trasladado a la diócesis de Granada, pasando a ocupar la sede madrileña el que actualmente desempeña la de Tuy.

Ignóranse los motivos en que se fundan dichos traslados.

**Gasset trabaja**

El nuevo ministro de Fomento don

Rafael Gasset lleva ya realizados importantes trabajos interesantes a su departamento.

Por lo pronto ha solicitado que el crédito que concedió el gobierno para la adquisición de carbones, no sea devuelto al Tesoro, y que el mismo sirva de nuevo para sucesivas compras.

**Regreso del Rey**

Continúa el monarca en San Sebastián, en donde es visitado a diario por el doctor Moore.

El Rey jugó en la tarde de ayer un partido de polo, efectuando luego un largo paseo en automóvil.

El Rey regresará mañana a Madrid, siendo probable que el mismo día se celebre en Palacio un consejo de ministros, bajo su presidencia.

**Los marinos de Santiago de Cuba**

Dicen de Cadiz que ayer fueron conducidos al panteón de marinos ilustres, los restos de los marinos españoles que murieron en los Estados Unidos durante el tiempo que permanecieron prisioneros de los yanquis, después del combate naval de Santiago de Cuba.

Dichos restos han sido conducidos a España por el cañonero «Almirante Lobo».

El acto de ayer revistió una solemnidad inusitada, acudiendo el pueblo gaditano en masa a rendir un tributo de admiración a quienes tan en alto supieron poner el nombre de España, con su sacrificio, el cual asombró al mundo entero, por su estóica grandeza.

Formaron las tropas de Infantería de Marina y de desembarco de varios buques de guerra, en las calles por donde pasó la comitiva, presidiéndola las autoridades civiles y militares y el Comandante General del Apostadero.

Los nombres de los marinos cuyos restos han sido conducidos al panteón de hombres ilustres son los siguientes:

Santiago Pozo y Pozo, Ramón Docil Romero, Anselmo Asanza Zuloaga, Miguel Llovet, Isidro Pereira Rodriguez, Fernando Lago Martinez; Agustín Vera Ponce, José Ubid Chapodo, Manuel Rodriguez Barrio, José Ventino Abrañedo, Celestino Lopez Mendez, Antonio Barcia Crespo, Jacinto Suarez Ventura, Daniel Deosmache Naval, Manuel Carrión Cervedo, José Bermudez Oteina, Baldomero Fernández Baldapar, Francisco Diaz Tenreiro, Manuel Arias Monomeu, Domingo Zolona Calleja, José Tejera Hernandez, Marcelino Pueyo Fernández, Antonio Fernández Grande, Antonio Totico Vasco, Francisco Martínez López, José Vega Seoane, Juan Perez Salvador, Indalecio Rivas Rodriguez, Ciriaco Ochoa Bringas, Francisco Nuñez Ochapado y José Pilar Tarreri.

Los restos fueron colocados sobre un armón, yendo cubierta la caja que los contenía, de artísticas coronas, destacándose dos muy soberbias, con las siguientes inscripciones:

«A la memoria de los heroicos compañeros de la Escuadra de Cervera—La Marina».

En breve serán también conducidos a dicho panteón los restos del almirante Cervera.

**Extranjeras**

**El terror en Finlandia**

Un despacho de Poldhu recibido anoche a las doce, dá cuenta de que en la tarde de ayer, Mr. Asquith en la sesión celebrada en el Parlamento inglés, anunció que por la mañana habían sido fusilados todos los jefes de la rebelión irlandesa, siendo condenados otros rebeldes cogidos con armas, a trabajos forzados perpétuos.

Durante los sucesos fueron destruidos 17 hermosos edificios, muriendo en las calles centenares de rebeldes.

En los hospitales han fallecido 66 soldados leales y 122 rebeldes.

Despachos particulares recibidos de Dublin confirman que el terror reina en toda Irlanda, siendo detenidas las personas por la mas leve sospecha, habiendo algunas que han pagado con su vida el ligero proceder de las autoridades.

La prensa europea alaba las medidas de rigor adoptadas por Inglaterra, ya que estando la nación en guerra, no cabía otro recurso que un acto de energía para acabar con los sediciosos.

Esta misma prensa, es la que en 1909 estando España en Guerra, y habiéndose levantado en armas los rebeldes de Barcelona, calificó de semana gloriosa, aquellos sucesos, y pretendió llenar de oprobio a la nación española y sus gobernantes porque después de haberse tramitado una causa en la que se aportaron toda clase de pruebas, un noble tribunal militar condenó a muerte al jefe de la rebelión, a Ferrer, sentencia que fué cumplida merced a la energía de los entonces gobernantes.

Inglaterra sin necesidad de tales pruebas, y después de un juicio sumarísimo ha condenado a muerte y hecho cumplir rápidamente la sentencia contra los jefes de la rebelión.

**Los zeppelines vuelan de nuevo contra Inglaterra**

Un radiograma de Carnarvon da cuenta de que en la madrugada de ayer los zeppelines volaron de nuevo sobre las costas de Escocia bombardeando varias ciudades, que resultaron con graves daños.

Anoche volaron otros zeppelines sobre Norfolk, causando graves daños a diez y ocho edificios.

De resultas de dicho bombardeo hay que lamentar seis hombres muertos y tres mujeres, pasando de treinta los heridos.

**El parte inglés**

El despacho oficial facilitado por el generalísimo inglés Sir Frech, comunica que un avión alemán lanzó ayer varias bombas sobre la estación Dwal y casas próximas, las cuales sufrieron graves daños, resultando además varios heridos.

**Vapor a pique**

Un despacho de Londres da cuenta de que un submarino alemán torpedeó y hundió ayer al vapor brasileño «Rio Branco», cuyo barco desplazaba 2.200 toneladas. La tripulación salvóse.

**El parte alemán**

Un radiograma de Nauen da cuenta del parte oficial facilitado por el Estado Mayor alemán, detallando el estado de la lucha en todos los frentes.

Empieza dando cuenta que a ambos lados del Moza no ha cambiado la situación de los pasados días.

Agrega luego que el primer teniente aviador Federico Ven Althans derribó ayer en una lucha aérea sobre el bosque de Caillette el sexto aeroplano aliado en poco más de un mes.

Al sur de Tiamont fué derribado por la artillería alemana un avión francés y dos en Armentieres.

En Ardumont fué derribado otro, pereciendo el aviador en la caída, quedando gravísimamente herido el observador.

**Notas del Vaticano**

Dicen de Roma que según despachos recibidos, ha llegado a Bogotá el delegado Apostólico Monseñor Gasparri.

El Precedente de la República le saludó, expresándole su agradecimiento hacia el Papa por la deferencia tenida para con dicha república.

El Cardenal Fery fué ayer operado de apendicitis, hallándose moribundo. El Papa le ha bendecido.

**Rebelle detenido**

Dicen de Irlanda que entre los fusilados como revoltosos figuraba el coronel Marovist, que vestido de amazona, luchó con denuedo entre las tropas rebeldes.

**Canje de Sacerdotes**

Dicen de Amsterdam que Su Santidad gestiona el canje de ochocientos sacerdotes franceses, prisioneros de los alemanes.

Alemania muéstrase dispuesta a acceder a ello.

PRENSA ASOCIADA.

Imp. de F. Truyol, Infanta, 17.



# TEATRO PRINCIPAL DE MAHON

## TEMPORADA DE CINE Y VARIETÉS

*Esta semana grandiosos estrenos*

*¡Artistas de cartel!*

# UN DRAMA ENTRE FIERAS

Película en 3 partes, estrenada recientemente con grandioso éxito en el «Salón Cataluña» y Cine «El Dorado» de Barcelona y en el «Gran Teatro» de Madrid.  
**PROTAGONISTAS:** La eminente actriz **LYDA QUARANTA** y el renombradísimo actor **MARIO ANSONIA**, creador de **ESPARTACO**.

# EL IDEAL

# LA MUJER DE SUS ENSUEÑOS

Grandiosa película en cinco partes, primera de la Serie «Creaciones Distinguidas», en la que se revela como una gran artista ingenua y hermosísima la protagonista **MARGARITA FICHER**.

Esta cinta es una de las más notables producciones. Su argumento se aparta por completo de los hasta hoy filmados, tiene algo de novela de **JULIO VARNE**, lo cual hace sea doblemente interesante.

# DIA DE MODA: LOS JUEVES DEL PRINCIPAL

# NUEVO CINE

**CALLE DE ROIG**

**EX EMPRESA CINE CONSEY**

**PRONTO, UY PRONTO**

# ODETTE

**2.500 METROS**

**5 PARTES**

**CESAR FILMS**

La más sensacional obra cinematográfica moderna, mejor que "La Dama de las Camelias" según el drama del gran comediógrafo Victor Sardou, por la cada día más famosa y elegante **FRANCESCA BERTINI**.